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海德堡要理问答第 120-121 问讲解 

主祷文的称呼给我们的教导 

阅读经文：路 11：1-13 

教义选读：要理问答第 120-121 问 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：今天下午开始，要理问答要带领我们正式进入“主

祷文”的学习。上个主日下午，我在关于“主祷文”的概略解释中就已经说了，“主祷文”不是耶稣基督

自己的祷告文，而是祂教导我们这些属祂的子民的祷告文。也就是说，“主祷文”是基督我们的主在教导

我们如何祷告，这也正是圣经所记“主祷文”的背景所告诉我们的。在刚刚阅读的路加福音 11 章 1-2 节就

非常清楚的记载了这个背景：“耶稣在一个地方祷告；祷告完了，有个门徒对祂说：‘求主教导我们祷告，

像约翰教导他的门徒。’耶稣说：‘你们祷告的时候，要说：我们在天上的父……’。”很明显，主祷文

就是耶稣基督在教导门徒如何祷告的。 

而且，主祷文虽然只有短短的十句话，却是有很明显的结构和次序的：首先，第 1 句是称呼，是教导

我们祷告的对象；然后，第 2-4 句是教导我们为神的名、神的国和神的旨意来祈求；第 5-8 句是教导我们

为自己日用的饮食、为自己的罪债得赦免和为自己如何胜过魔鬼来祈求；最后，第 9-10 句是对神的称颂和

我们发自内心的回应——阿们。 

那么，各位弟兄姊妹，基督徒的祷告是不是如同一些人所说的那样非常简单呢？他们说：祷告就是向

神说话，你想说什么就说什么。这似乎显得很随意。但是，如果我们真的留意耶稣基督在教导我们祷告的

时候所说的话，就应该知道，祷告并不是那么随意和简单的。说实话，祷告对于我们基督徒来说，它也是

一门艰深的功课，不然门徒也不会祈求主耶稣教导他们祷告了；甚至连使徒保罗也承认：“我们本不晓得

当怎样祷告……。”【罗 8：26】所以，各位亲爱的弟兄姊妹们，我们的确应该如同当年的那位门徒那样，

谦卑的来到主的面前，请求祂教导我们当怎样祷告。 

感谢神！祂借着圣灵将耶稣基督当年在地上的时候教导门徒如何祷告的祷文（主祷文）默示在圣经中

赐给我们，使历世历代的基督徒（包括今天的我们在内）可以从中获益。 

所以，在接下来的这几个主日的下午，祈求圣灵带领我们借着要理问答对主祷文的解释一同来学习基

督教导我们的主祷文，使我们知道当怎样祷告，也成为一个祷告的人。 

弟兄姊妹们，在聆听《要理问答》解释主祷文中各条祈求之前，首先我们要来关注主祷文在祷告一开

始所说的祷告对象。我们必须思想基督为什么要如此教导我们称呼我们的祷告对象，这对我们如何祷告有

很大的指导作用。下面我们就再来看要理问答对主祷文的第 1 句——“我们在天上的父”是如何解释的： 

120 问：为什么基督吩咐我们称呼神为“我们的……父”呢？ 
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答：为了在我们祷告的一开始就唤起我们对神当存的孩子般的敬畏与信靠——这是我们祷告的基础。

换言之，神已因着基督的缘故成为我们的父；生身的父尚且不拒绝我们肉身的要求，神就更不会拒绝我们

凭信心向祂呈上的祈求了。 

121 问：这里为什么加上“在天上”这个词呢？ 

答：为的是教导我们不要以属世的眼光看待神属天的尊荣，而要期望从祂的全能，获得我们身体和灵

魂所需的一切。 

我把要理问答第 120、121 问的内容主题概括为：基督在主祷文的称呼中给我们的教导。我们要从三

个方面来和大家分享： 

一、教导我们对神要有孩子般的敬畏 

二、教导我们对神要有孩子般的信靠 

三、教导我们因着认识神的全能而更加正确的祷告 

 

一、教导我们对神要有孩子般的敬畏 

弟兄姊妹们，基督我们的主在教导我们如何祷告的时候，为什么在一开始就教导我们呼求“我们在天

上的父”呢？这不单是教导我们明白我们祷告的对象是谁，也是特别要提醒和教导我们对这位祷告的对象

应有的态度和信心。所以，要理问答第 120 问对此解释说：“为了在我们祷告的一开始就唤起我们对神当

存的孩子般的敬畏与信靠——这是我们祷告的基础。换言之，神已因着基督的缘故成为我们的父；生身的

父尚且不拒绝我们肉身的要求，神就更不会拒绝我们凭信心向祂呈上的祈求了。” 

可见，各位弟兄姊妹，要理问答的作者对此的解释告诉我们，基督如此教导我们的第一方面，就是要

教导我们对自己所祷告的对象要有孩子般的敬畏。 

弟兄姊妹们，可能有人会有疑问，称呼神为我们的父和我们对祂要有孩子般的敬畏有什么关系呢？当

我们想一想、或者看一看现今世人对父亲的态度，似乎和敬畏没有关系，甚至是相反。今天有很多孩子藐

视自己的父母，甚至对自己的父母拳打脚踢，哪里有什么敬畏或者尊敬呢？所以，似乎我们就觉得“称神

为父”和“我们对祂孩子般的敬畏”根本就沾不上边。 

弟兄姊妹们，到底要理问答是如何让这两者之间有联系的呢？事实上我们应当要去思考原本人与神之

间的关系是怎样的。 

1、原本人与神之间的关系是怎样的？ 

各位弟兄姊妹，圣经创世记第 1-2 章就告诉我们人类受造之初和神之间的关系。人受造的时候是神照

着自己的形像样式造的；那么，人与神之间是有一个和谐、美好的关系的，彼此之间是没有任何的阻隔的。

那么，亚当夏娃和神之间的关系就是非常美好的。而且圣经在路加福音第 3 章谈到耶稣基督的家谱的时候，
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特别提到了亚当是神的儿子。【路 3：38】意识就是说，亚当受造之初，他和神之间也是一种父子关系；

只不过，亚当是神所创造的儿子，而耶稣基督是神在永恒中所生的独生子。但亚当和神之间仍然是父子关

系。 

所以我们要知道，人类受造之初，人其实是神的儿女，是神的儿子，他与神之间是有着美好、和谐关

系的。而且，亚当受造之初是完全的，他是神照着自己的形像样式创造的，有真理、仁义、圣洁等属性。

所以，亚当（或者我们说受造之初的人类）对神也就有着应有的敬畏和尊敬。因为他们彼此之间是和谐的，

那么，亚当作为完美的受造者，他对神是有应有的尊敬、应有的敬畏的。 

但是，这样的好景并不长久。创世记第 3 章就告诉我们，亚当在伊甸园当中堕落了。关于亚当在伊甸

园当中到底活了多长时间堕落的，这其实是一个很有趣的问题。根据犹太人的拉比，他们的传统中认为，

亚当受造到他的堕落，连一天的时间都不到。这虽然没有明确的圣经依据，但是犹太拉比的传统中的确有

这样的说法。清教徒牧师汤姆华森在他的威敏小要理问答讲解中有提到过。 

所以，很遗憾！你会发现，人类堕落之后，罪就进入到人的生命之中。罪进入人的生命之后，你会发

现，人和神之间的关系就破裂了，就不再是原初的那个美好、和谐、完美；反而是变成了互相敌视、敌对

的关系。人对神是有悖逆的，甚至是有仇恨与敌挡的。圣经中是不是这样宣告的呢？罪人被称为是悖逆之

子【弗 2：2】，悖逆谁？当然是悖逆神了。罪人心中是恨神的【罗 1：30】，是与神为敌的【雅 4：4】，

这都是圣经所启示出来的。那么，因着罪进入人类的生命之中，这样对神悖逆、仇恨、敌挡、敌对的态度

也延及到人对在上所有的权柄，不单单是对神，也是对在上所有一切的权柄。所以，我们看到孩子对父母

的不尊敬和藐视，甚至是虐待。现在我们在网络上看到有的孩子玩手机、玩游戏上瘾，当爸爸妈妈、爷爷

奶奶把他的手机收掉的时候，他把爸爸妈妈、爷爷奶奶都给杀了。这几乎是不敢想象的事情，我们会认为

这是大逆不道的事情。但它真的发生了，为什么？这就是因为人里面的罪所带来的结果。所以我们要知道，

这一种人对在上权柄的藐视，甚至是对抗、践踏，这并不是正常现象，这乃是病态的，是有罪的状况之下

才会显明出来的。 

2、现在，我们基督徒和神之间的关系是怎样的？ 

人——罪人之所以可以成为基督徒，绝对不是因为有一天我突发奇想：“我要信耶稣”。对不对？绝

对不是！人之所以会信耶稣，乃是因为神的恩典，因为神的救赎，对不对？罪人凭着自己，他是绝对不可

能会自己愿意归向神的。所以我们要搞清楚，各位亲爱的弟兄姊妹，我们成为基督徒是因为耶稣基督的功

劳，使我们和神之间成为了父子关系。因为耶稣基督是上帝的独生子；而神把祂的独生子耶稣基督赐给我

们，目的就是要来拯救我们，就是要扭转我们心中原本对神的那一种悖逆、敌挡和敌视、仇恨。所以，基

督是我们生命的主，祂更新改变我们。这一切是基督借着圣灵在我们心中所做的奇妙工作。因着我们的罪

蒙耶稣基督的赦免，蒙耶稣基督的救赎；因着我们的生命蒙圣灵的更新，所以你发现，我们原本与神为敌
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的生命被改变了，如果凭着我们以往的在罪中的那个生命态度，那我们与神就是为敌的关系。对不对？我

们是恨神的，我们不可能来投靠神。但是，因着基督的救赎，因着圣灵大能的更新，我们里面刚硬的石心

被除去，神赐给了我们一颗柔软的肉心。这样的话，我们才会愿意来投靠祂；我们才会愿意来相信神。而

且，神在圣经当中更是很清楚的向我们宣告，我们靠着耶稣基督的救赎，神就收纳我们成为祂的儿女。而

且，神还把圣灵赐给我们，住在我们心中，使我们呼叫神为我们的“阿爸、天父”。 

各位弟兄姊妹，所以你发现，透过耶稣基督的救赎，我们基督徒和神之间的关系是父子关系，这是很

奇妙的。这是上帝奇妙的作为，而这一切的根基就是耶稣基督的救赎。所以，这就是我们祷告的基础。 

基督为什么在教导我们向神祷告的时候要呼求“我们在天上的父”？因着耶稣基督的救赎，我们的的

确确已经被神收纳为祂的儿女，所以，我们今天称呼神为我们的父，这不是藐视或者随便，而是真正如同

孩子对父亲的尊敬一样的敬畏祂。神是圣洁威严的创造主，而我们是卑微渺小的受造者，又是堕落败坏的

罪人，但是在基督里我们竟然成为神的儿女，这的确是应该使我们更加敬畏祂。 

你看，诗篇当中也有这样的教导：神啊，“你若究察罪孽，谁能站得住呢？但在你有赦免之恩，要叫

人敬畏你。”【诗 130：3-4】这个“赦免之恩”指向什么？就是指向耶稣基督的救赎，神对我们的赦免是

因着耶稣基督的救赎。记住，神的赦免之恩，为的是叫人敬畏祂。 

所以，我们应当看到，我们在耶稣基督里面，作为基督徒，我们对神应该要有敬畏之心。这就是基督

为什么要吩咐我们呼求神为“我们在天上的父”的原因。呼求神为我们的父，这是我们祷告的基础，这是

在教导我们要以正确的态度来向神祷告。 

正常情况之下，如果不是罪对人生命的这种扭曲，在神的普遍恩典当中，在神一般的护理当中，我们

仍然可以看见，正常情况之下，孩子一般是不是还是比较尊敬父亲的呢？对不对？他还是会觉得父亲是他

的荣耀，他还是会很尊敬自己的父亲；除非有一天他发现，原来父亲不像他想象中的那么完美，原来父亲

也有什么问题，甚至是父亲伤害到他了，他才会慢慢的对父亲产生一些藐视或者仇恨。对不对？不然的话，

他对自己的父亲，就是一个很高大的、伟岸的一种印象，所以他对父亲是有这种尊敬的，是有这种敬畏的。

所以，耶稣基督教导我们称呼神为我们的父，第一方面的目的就是要教导我们对神要存着孩子般的敬畏。 

下面我们来看第二点： 

 

二、教导我们对神有孩子般的信靠 

弟兄姊妹们，神既然在基督里成了我们的父，我们是祂的儿女，那么，我们理当如同孩子般的信靠祂。 

正常情况下，就像我刚刚提到的，在普遍恩惠里面，孩子对自己的父母是有敬畏和信靠的，因为对在

上权柄的尊重和信赖是神起初安放在人的生命之中的。虽然因着罪的玷污，人生命中对在上权柄的这种尊

重和信赖已经被扭曲，但是在耶稣基督的救赎之中，我们的生命被更新，被归正，所以我们应当尊敬和信
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赖在上一切的权柄，应当敬畏与信靠我们在天上的父。 

你看，要理问答对此特别教导我们：“神已因着基督的缘故成为我们的父；生身的父尚且不拒绝我们

肉身的要求，神就更不会拒绝我们凭信心向祂呈上的祈求了。” 

各位弟兄姊妹，其实要理问答如此的教导，完全是根据圣经而来的。为什么？因为主耶稣就此也教导

我们：“你们中间作父亲的，谁有儿子求饼，反给他石头呢？求鱼，反拿蛇当鱼给他呢？求鸡蛋，反给他

蝎子呢？你们虽然不好，尚且知道拿好东西给儿女，何况天父，岂不更将圣灵给求祂的人吗？”【路 11：

11-13】 

弟兄姊妹们，你会发现，我们刚刚也阅读了马太福音第 7 章以及路加福音第 11 章，那么，在这两段

相同的、相关的、符类的记载当中，稍微的有那么一点细微的出入。对吧？在马太福音中，马太记载的是

“岂不将好东西给求祂的人”，那里没有说“圣灵”，而是说“好东西”；而路加福音这里明确地说是“圣

灵”。虽然有这样的出入，但其实是一样的意思。马太福音中的“好东西”只不过是更直接的类比地上的

父亲为了满足儿女的需求时而给他们所需要的“东西”；而“圣灵”是神所给我们的所有一切好东西（福

分）的依归和代表，因为所有一切的益处都是从三一神那里赐给我们的。当神把圣灵赐给我们的时候，其

实圣灵就代表着从神而来的一切恩惠都赐给我们了。所以，我们要知道，这两处经文中所记载的“好东西”

与“圣灵”，其实是一样的意思。 

各位亲爱的弟兄姊妹，你们看，耶稣基督在这里，其实就是用了普遍恩典（或者说是普遍恩惠和护理）

当中的父母对子女的那一种态度、对待来帮助我们去理解、去认识天父（我们在天上的父神）对我们这些

属祂的儿女的对待。在我老家那边有一句俗话说“上对下是真的”，意思就是说，父母对子女，或者爷爷

辈对孙子辈的那种爱、那种付出是完全真心的，这里面基本上不会抱着什么虚假的东西。所以，的的确确，

父母面对子女的这种请求和需要，常常都是倾全力来满足的。你看，现在经常发生的，为了支持孩子在外

面买房结婚，父母常常是把自己的养老金、棺材本都拿出来了。而作为小孩子，对于父母的那种信赖也是

非常真实的。 

各位弟兄姊妹，特别是孩子很小的时候，父母对他说的任何内容，他都会非常相信的。除非是父母亲

做的不好的地方，让孩子意识到父母的问题和缺点的时候，孩子才不会相信父母。就比如，我们中国的父

母和爷爷奶奶辈对于小孩子，总是用欺哄、欺骗的方式，这是要不得的。这个时候孩子才会不相信父母。 

在我们中国古代就有这样的例子：据说诸子百家中的荀子（实际上是曾子，是孔子晚期的学生，儒家

学派的代表人物之一）就曾经为了妻子哄骗孩子的一句话而把自己家的猪杀了，给孩子吃肉。因为当时他

出门，孩子闹着要跟着他走，他妻子就哄骗孩子说，你要听话，不要缠着爸爸，等爸爸回家的时候给你买

肉吃。实际上曾子根本就不是上集买肉，所以他外出回家后，为了不至于哄骗孩子，为了让母亲在孩子面

前所说的话不能失真，就真的把家里的猪给杀了。这是父母对待孩子非常好的榜样。但是很遗憾！后来我
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们中国人教育孩子的时候，常常都是使用虚假、哄骗的方式。其实这是不应该的。作为基督徒，我们千万

要记得，我们不可以这样的去欺哄自己的孩子。因为你这样去欺哄他，反过来，他大一点的时候也就会欺

哄你。为什么现在很多孩子会欺骗父母，的确，这与父母一开始教育他的方式是有关系的。当然，人本身

堕落犯罪之后，人的本性里面就有撒谎、欺骗的东西（罪），对不对？但是在小的时候，如何你作为父母，

不是用很诚信的方式和态度来对待孩子的时候，那么就会导致孩子也用虚晃来欺哄你。 

所以，就如我刚刚所说的，正常情况之下，孩子他对父母是有信赖的，这是非常真实的。所以，你看，

耶稣基督祂就用了正常状况之下的这一种现象和事实来激励我们，让我们知道神既然是我们的父，祂也就

必听我们的祷告和祈求。祂说：“你们中间作父亲的，谁有儿子求饼，反给他石头呢？求鱼，反拿蛇当鱼

给他呢？求鸡蛋，反给他蝎子呢？你们虽然不好，尚且知道拿好东西给儿女，何况天父，岂不更将圣灵给

求祂的人吗？”【路 11：11-13】所以，这应该更加激励我们的心，使我们凭着信心来向神——我们的父

祈求我们身体和灵魂所需的一切，我们要深信祂——我们的父神必会看顾我们，供应我们一切的需要。 

所以，耶稣基督吩咐我们呼叫我们的神为父，第二方面的目的就是要教导我们对父神要有孩子般的信

靠。现在我们来看最后一点，也就是第三点： 

 

三、教导我们因着认识神的全能而更加正确的祷告 

弟兄姊妹们，请注意，在以色列人中，孩子称呼自己的父亲，常常是呼叫“阿爸、父”的；这似乎是

很随意的称呼。但是，请不要认为“阿爸父”这个称谓太随便、太通俗，也不要认为这会在某种程度上削

弱神的天威。我们藉着圣灵的工作，知道父和儿女之间的亲密无间，但我们也应该知道父与儿女之间的分

别！ 

在主耶稣的年代，犹太人经常把“神是我们的父”这句话挂在嘴边，可他们却专为自己而活。但是，

我们的主耶稣基督教导我们要加上“我们在天上的”父。这个补充并非使神远离我们，因为神虽然坐在高

天之上，祂也借着圣灵与我们同住，圣灵使我们呼叫神为我们的“阿爸父”，这样称呼神不过是尊重事实，

而不是把祂从天上的宝座上拽下来！ 

“父”这个名字出现在我们脑海中时，会引起我们一些错误的联想。为什么呢？因为地上的父亲在许

多方面都做得不好，他们很容易令我们失望。随着成长，你会发现你的父亲就跟你自己一样，是有许多挣

扎的罪人。我们就学会了降低对父亲的期待，修正对他的看法。 

然而，关于生身父亲的这一切负面的看法都与“阿爸”这个名字是毫无关联的。我们千万不能以为，

既然主耶稣教导我们要以地上的父来理解和认识神是我们的父，那么关于我们对地上之父的所有一切的认

识都可以应用在对神的认识上，这是不可以的。所有对地上之父的负面看法和认识，都与我们的神没有丝

毫的关系，因为神是我们在天上的父！基督加上“在天上”的这个短语是非常非常重要的。所以，《要理
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问答》第 121 问从两个角度解释这个真理：“为的是教导我们不要以属世的眼光看待神属天的尊荣，而要

期望从祂的全能，获得我们身体和灵魂所需的一切。” 

首先，“教导我们不要以属世的眼光看待神属天的尊荣”。若以属世的眼光看待神，那就是屈就神去

符合我们的思想。这种态度会导致傲慢和轻率，仿佛天父许可祂的儿女有这种心态似的！绝对不是的！在

旧约时代，神不许以色列用这种眼光看待祂，今天，祂也不许我们这样做，甚至对我们要求更严，因为祂

在基督里教导了我们什么是圣洁。如果你称神为“阿爸父”，你必须活得像神的孩子。正如使徒保罗所说：

不要为肉体而活，而要按照圣灵而活，以儿子的心而活。 

圣经也告诉我们：凡称呼主名的人总要离开不义。如果你用属世的方式看待神属天的尊荣，并期望从

属地的泉源那里有所得着，那么你就不要求告神的名。基督教导我们求告神的名时，是称呼祂为我们在天

上的父！如果你顺从肉体而行，你就不是活在圣灵里！如果你称神为“父”，你就要活得像个孩子，必须

愈发让那“使人成为嗣子的灵”，也就是圣灵藉着圣言管理你；而以世界为中心的生命，不可能是敬虔祷

告的生命。 

然后，要理问答教导我们“要期望从祂的全能，获得我们身体和灵魂所需的一切。”也就是说，作为

基督徒，你不要以地上的方式看待神天上的尊荣；不要对神在你生命中的位置和权柄轻描淡写；而要“期

望从祂的全能，获得我们身体和灵魂所需的一切”；不要说天父“祂不能也不肯”，而要对神有盼望。因

为祂是你的父，而且是在天上的父。祂是你的父，你和祂是父子关系。那我们都知道，子承父业，子可以

领受父所有的一切，对不对？所有，我们要从这个角度来理解神是我们的父。而且，我们要知道，地上的

父，虽然他也愿意倾全力来帮助他的孩子，但是有很多时候，他可能心有余而力不足。人有所不能，对不

对？但神是天上的父，这表明神的全能。 

所以，各位弟兄姊妹，基督教导我们要称呼神为我们在天上的父，就是要让我们认识到神的全能，认

识到祂是全能的。所以，这样的话，我们才会对神有真切的盼望。祂作为天父，已经把祂的独生子都赐给

我们了，难道祂会舍不得赐给我们其他所需的一切吗？这问题的答案就归纳在罗马书第 8 章和圣餐后的颂

赞中：“神既不爱惜自己的儿子，为我们众人舍了，岂不也把万物和祂一同白白的赐给我们吗？” 

所以，各位亲爱的弟兄姊妹，当你向神祷告的时候，你不要怀疑说，“我这样的祷告，神能不能成就

啊？”或者说“神会不会给我成全呀？”你不要这样想。你如果这样想，甚至于你就这样去祷告，那么，

我要告诉你，你是在侮辱神！你是在冒犯神！我也听到过有弟兄姊妹祷告的时候说：“神啊，求你能够帮

助我，求你能够医治我……”。这有可能是他的口误，但也有可能是他对神的认识上有问题。神没有“能

不能”，神就是全能的，祂怎么可能有“不能”的时候？对不对？祂是全能的神，在祂没有难成的事！所

以，你不应该祷告的时候说“神啊，求你能够什么什么”，你要相信祂是全能的，在祂没有难成的事。 

当然，这并不是说，我可以妄求，我不照着祂的旨意，凭着自己的私欲求。这肯定不行。但只要你是
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照着神的旨意求，你求的是合乎圣经的，那你就应该相信祂的全能。祂绝对能够！而且祂也愿意！为什么？

因为祂是你的父呀。当你真正有需要的时候，而你地上的父又有能力满足你的需要的时候，你去向你的父

亲请求的时候，你的父亲会不给你吗？不可能！那么，我们在天上的父也绝对不会不满足我们真正一切的

所需。所以，我们应当认识这一点。 

亲爱的弟兄姊妹们，如果你称神为“我们在天上的父”，这就意味着你把自己的整个生命都放在祂大

能的手中，意味着你应当毫无保留，也毫不退缩。即使祂要我们走的路有时侯对我们肉身来说似乎相当艰

难困苦，但我们对神的态度必须坚定。“我们在天上的父”，意思就是：不要照我的意思，只要照你的意

思，因为你必然供应！ 

各位亲爱的弟兄姊妹，所以，每一次当你祷告的时候，当你称呼神为我们在天上的父的时候，你就应

该认识到这一点，你就应该要思想，你就应该要有这样的态度，你就应该要有信心去仰望神。你不能一面

祷告“神啊，求你怎么怎么”，另外一方面又心里打着自己的小算盘。你祷告“神啊，求你帮助我把这个

问题解决”，但另外一方面，你又用违背神命令的方法去做，这个是不可以的。一方面，你求神赐你日用

的饮食，另一方面，你又干犯主日，星期天你又继续去上班，继续去赚钱。这样，你其实根本就不是在相

信神能够赐你日用的饮食。你是在信靠自己能够赚取自己的需要。所以，求神帮助我们能够正确去认识神

的全能。 

各位弟兄姊妹，我们称神为父，说明我们知道祂在基督里面的确是我们的父；我们称祂为“我们在天

上的父”，说明我们知道祂是一位大能的神，全能的神。神既是天父，同时又是全能的神，这无疑叫我们

这些属天的儿女大有盼望。圣灵把我们带进了奇妙的境况，就是我们可以盼望这位天父赐给我们身体和灵

魂所需的一切。 

“阿爸”这个称谓和天父这个称谓的确令神的子民生出极大的盼望。我们知道自己是神的儿女。保罗

说，倘若我们是神的儿女，我们也就是承受产业的，是神的后嗣，是与基督一同承受产业的。我们等候神

所有的儿女得完全的荣耀，成为完美。所以，活在这位天上的父不变的恩典和日日的看顾之下，这实在是

一种极大的安慰。不是吗？你要知道，你是活在这一位天上的父和大能的神的看顾之下。所以，很显然，

主祷文开篇几个简单的字对神做出了高度的概括，所以接下来的祷告那就很正常、很自然的流淌出来。神

既然是我们在天上的父神，那么你向祂祈求，就当凭着敬畏、凭着信靠、凭着信心来向祂呼求。所以，主

祷文后面的那些祈求，当你确定神是你的天父的时候，后面的那些祈求就显得很合宜，说得就恰到好处。 

弟兄姊妹们，前几天我就亲身经历了神的大能作为。大家都知道，我的母亲于前天早晨去世了，被主

接走了，昨天是她出殡的日子。但是，天气预报显示前天、昨天都是小雨，我们手机上的天气预报是可以

预报好几天的。而且，前天晚上雨下得很大，一直下。所以，我家周姊妹都有点担心了，第二天出殡，这

样下雨就非常麻烦了，大家都没有带雨伞；甚至她都想着，第二天早晨是不是去买雨伞或者是一次性的雨
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衣。但是，又考虑到早晨那么早，也没有超市开门呀。后来，我就对姊妹说，我们祷告交托神吧。祂是全

能的父，祂可以掌管天气，祂的安排是不会有错的。神必不将难担的担子给我们。所以，到了第二天早晨

六点多，周姊妹看到手机天气预报还是有雨的；我父亲看了天气预报，说八点有雨，十一点有雨。如果真

的这样，那么上午出殡就一定受影响。但是我后来看手机上的天气预报的时候，却是一直到下午一点才有

雨。天气不断在变化，这就是神在掌管着天气，使我母亲的出殡非常顺利，没有下雨。这就是神的大能作

为。愿我们都认识神的全能，也信靠祂的全能。 

 

弟兄姊妹们，耶稣基督为什么吩咐我们称神为“我们的父”、“我们在天上的父”呢？因为祂就是那

儿子，那独生子，祂赐给我们“使人成为嗣子的灵”，也就是圣灵。圣灵与我们的心同证，我们也是神的

儿子。耶稣基督吩咐我们称神为父，这是祂想要唤起我们对神孩子般的敬畏与信靠，祂要点燃我们心中的

希望，祂要神的儿女每天都把自己的生命交在祂父的手中；因为祂知道，只有在那里，生命才是稳妥的，

才有绝对的安全！所以，我们藉着那“使人成为嗣子的灵”，祷告时总是呼叫“阿爸父”，呼叫“我们在

天上的父”。愿这一称呼引导我们我们正确的来呼求我们的父神，存着孩子般的敬畏与信靠，也坚信全能

的父神必能成全我们的祷告，供应我们身体和灵魂一切的需要。阿们！  

 

思考问题： 

1、基督徒的祷告是不是如同一些人所说的那样非常简单呢？为什么？ 

2、基督为什么要吩咐我们称神为我们的父呢？ 

3、“称神为父”和“我们对祂孩子般的敬畏”有什么联系？人和神之间的关系到底是怎样的？ 

4、基督是如何教导我们对神要有孩子般的信靠的呢？ 

5、基督为什么要吩咐我们称神为我们在天上的父呢？这对你有怎样的教导？ 

 

                            WZ 

 2023 年 2 月 12 日 


